

DENIS CORTÉS AGUILERA, ALCALDE DE ILLAPEL

“Tenemos múltiples interrogantes sobre el origen del incendio”

Oscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orsales

En entrevista con diario El Día, el alcalde de Illapel, Denis Cortés Aguilera, aseguró que en su comuna, aún persisten muchas dudas respecto al incendio que consumió la Plaza de Abastos, y que generó pérdidas por más de 15 mil millones de pesos, por lo que aún están a la espera de los resultados de la investigación que lleva adelante la fiscalía.

De todas formas, el edil anunció la instalación de módulos transitorios para albergar a los locatarios, mientras ya se planifica una inversión mayor para construir un nuevo espacio comercial.

¿Cuál es el principal problema que deja el incendio?

“El principal problema que tenemos son las familias. La Plaza de Abastos fue construida con 246 locales de los cuales 220 estaban entregados a los locatarios, lo que quiere decir que hay 220 familias que quedaron sin su fuente laboral. Además había una cadena productiva. Por ejemplo, había pequeños agricultores que vendían en la Plaza de Abastos o gente que compraba pequeñas cantidades como huevos de campo y los vendía. Esta cadena productiva daba una dinámica importante. Había espacio para los artesanos, para peluquerías, carnicerías. Es decir, era un lugar que abastecía a la comuna de Illapel. Ese fue el concepto con el cual se diseñó el proyecto original, por lo tanto tenemos un impacto en las familias, en la cadena productiva y en la moral de los illapelinos”.

¿Han llevado a cifras las pérdidas que han quedado?

“Hasta ahora estamos haciendo un catastro inicial, y como municipio estamos a la espera de la ficha de caracterización única que nos va a enviar el gobierno, justamente donde vamos a identificar los rubros, sobre todo, las inversiones existentes y el capital que podrían necesitar. No tenemos un catastro actualizado en pérdidas de infraestructura pública, pero ese proyecto tuvo alrededor de 5.500 millones de pesos, y hoy lo estamos evaluando en alrededor de 13 mil millones de pesos para un proyecto actual. Si contamos el equipamiento que tenía, estamos llegando alrededor de los 15 mil millones de pesos que se perdieron, sólo en infraestructura y equipamiento. Lo que nos falta catalogar es el uno a uno de los locatarios,

El edil reconoció que, tras el siniestro que destruyó la Plaza de Abastos de la comuna, los vecinos tienen muchas dudas en torno a este hecho, en especial, respecto al segundo incendio que terminó con lo poco que quedaba en pie. Por ello, afirmó, se mantienen expectantes ante las conclusiones que podría derivar de la investigación que lleva adelante la fiscalía.



ÓSCAR ROSALES

por lo tanto, vamos a sobrepasar esos 15 mil millones de pesos”.

¿Hay seguros comprometidos?

“No hay seguros comprometidos. Lamentablemente tenemos que constatar una pérdida total. Por eso nos duele en el alma que después de haber contenido el primer incendio donde se había afectado un 70% y un 30% de locales que no habían sido dañados, después en el segundo incendio, se genera la pérdida total”.

¿Cuál es el compromiso a corto y mediano plazo que han recibido de las autoridades regionales para dar soluciones reales tras lo ocurrido?

“Nuestro plan consiste en que vamos a aportar con 400 mil pesos para todos los locatarios, con una inversión de alrededor de los 88 millones de pesos, específicamente para pago de agua, luz, ir al supermercado. Esos son recursos municipales. Pero sobre la segunda etapa, que tiene que ver con capital de trabajo, para comprar insumos y varios elementos, lo que nos ha dicho el delegado (presidencial) es que dentro del mes, se podría estar entregando algún tipo de ayuda. ¿Qué

tipo de ayuda? Estamos a la espera de que se defina. Necesitamos habilitar una especie de barrio de emergencia. Para el terremoto del 2015 lo hicimos. Nosotros nos imaginamos que si sacamos los escombros de parte importante de la Plaza de Abastos, porque la loza no está tan dañada, entonces podríamos instalar algún sistema modular que permita esperar en mejores condiciones que un toldo del proyecto definitivo de una Plaza de Abastos que va a demorar años”.

Esta tragedia ha centrado el interés y trabajo municipal en ese foco. ¿No teme que por este incendio y el drama de los locatarios deban postergar proyectos?

“Sí. De hecho, hemos sincerado eso con la comunidad de Illapel y ante el concejo municipal. Por ejemplo teníamos contemplado diseñar unos parques y plazas. Hemos dicho que esos recursos ya no los vamos a utilizar en esos proyectos, sino que vamos a invertir para poder hacer el diseño. También recursos del Royalty que habíamos destinado para el departamento social, los estamos derivando a

este aporte donde vamos a invertir 88 millones de pesos y, además, vamos a tener que invertir en el proceso de demolición, que no es menor a los 200 millones de pesos. Para eso sí estamos pidiendo aportes de privados”.

¿No le han asaltado dudas de que el fuego haya sido provocado intencionalmente?

“Nosotros tenemos múltiples preguntas, interrogantes. Los vecinos y locatarios igual las tienen. Principalmente, la inquietud está en el segundo incendio. En el primero uno puede decir, ‘puede ser un tema eléctrico’, un artefacto, alguna negligencia’, que la investigación dirá. Pero después de trabajar arduamente bomberos de Salamanca, de Canela, Los Vilos, Illapel, y Combarbalá, de que estuvieran los peritos y que se declarara como extinguido, es el segundo incendio el que nos ha generado más interrogantes, ya que es distinto una propagación a un segundo foco”.

¿No puede haber terceros detrás? Ya que ese proyecto es un ícono de la alcaldía y de su familia de alguna forma.

“Es un ícono para Illapel y, por supuesto, para el exalcalde, y también para mí. No fue fácil instalar ese proyecto, porque había distintas opiniones políticas, pero lo único que me queda es esperar las investigaciones. Sé que los vecinos se hacen muchas preguntas”.

¿Pero descarta un ataque hacia ustedes?

“Lo descarto, pero a estas alturas, después del incendio de Valparaíso donde tuvimos a funcionarios públicos involucrados, creo que uno no puede descartar nada”.

¿Cómo enfrentan situaciones que antes no se veían en Illapel? Por ejemplo, hace poco hubo un asesinato en plena vía pública que también impactó a la comunidad.

“Hemos tenido momentos bien duros, porque nos ha tocado ese asesinato, hemos tenido esta sequía traumática y ahora esta catástrofe. En el caso de seguridad lo estamos combatiendo con inversión del municipio y del gobierno. Tenemos 523 cámaras y vamos a instalar 44 más. Compramos motos, ahora camionetas. Pero esta persona era un inmigrante irregular que había sido detenido varias veces y si no funcionan las estructuras de justicia y las de migración, esta persona habría estado en la cárcel. Nosotros no lo podemos hacer, porque había sido detenido varias veces y eso caló hondo en la comunidad”.